

le blason et avait une teinture de la numismatique. Malgré cela, il parlait si bien le gascon qu'il semblait qu'on ne lui eut jamais parlé que cette langue.

Il apprit à écrire en quatre semaines.

Ses parents l'ayant envoyé à Paris, il s'arrêta à Montpellier, à Nîmes, à Grenoble et à Lyon. Dans ces villes, il visita les bibliothèques et les savants.

Son voyage à Paris, cependant, lui fut fatal car il y mourut le 8 octobre 1726 à l'âge de sept ans moins un mois.

Moréri, auquel nous empruntons ces détails, cite le rondeau suivant sur ce jeune phénomène :

Pour tout savoir, au dire des savans,
Humains efforts point ne sont suffisans :
On sait assez que c'est chose infinie :
Que vie est courte, et qu'enfin c'est folie,
De se morfondre en travaux impuissans.
Maints en voyons paraître sur les rangs,
Bien que bornés à des arts différens,
Ravis d'avoir pratique et théorie
Pour tout savoir.

Jeune Candiac à l'âge de cinq ans
Dans les beaux arts les progrès sont si grands,
Qu'à ce train là, si Dieu te prête vie,
En toi verrons assez heureux génie,
Assez d'étude, et de riches talens
Pour tout savoir.

P. G. R.

Cap de Chatte. (II, XI, 248.)—Je trouve l'acte de baptême de ce cap dans les "VOYAGES DE CHAMPLAIN," édition de 1632, page 95 de la seconde partie, couché dans les termes suivants :

"Et costoyant toujours la coste du su, jusques au commencement des Mons Notre-Dame, vingt lieues du dit cap des Boutonnières, les mons en ont vingt-cinq de longueur, à la fin est le CAP DE CHATTE assez haut fait en forme de pain de sucre fort écore. Se voyent aussi des terres doubles audessus qui quelquefois vous en font perdre la cognaissance, si le temps n'est clair et serain, si ce n'est que vous approchiez d'une lieue ou deux du dit CAP DE CHATTE."

La carte de Champlain de 1632 et celle de Jean de Laët de 1640 le nomment aussi CAP DE CHATTE.

Pourquoi Champlain l'avait-il ainsi nommé ?

Le commandeur de Chatte, alors gouverneur de Dieppe, était en même temps lieutenant-général du roi de France pour les affaires de l'Amérique. C'est lui qui choisit Samuel de Champlain pour entreprendre la colonisation du Canada. Le premier voyage de Champlain de 1603, pour commencer cette grande et noble entreprise, fut fait sous les auspices et en vertu d'une commission du commandeur de Chatte.

Quand Champlain retourna en France l'année suivante M. de Chatte était mort, et, M. de Monts lui avait succédé comme lieutenant-